الإضافة
ما يلزم الإضافة ..
من الأسماء ما يلزم الإضافة فلا ينفك عنها وهو على نوعين : 
أسماء تلزم الإضافة إلى المفرد                                      أسماء تلزم الإضافة إلى الجملة                                         
                                                
1- لا يجوز قطعه عن الإضافة أبدا
· ظروف [عند- لدى – لدن – بين – وسط ]
· غير ظروف [شبه – مثل – نظير قاب - كلا – كلتا – سوى – غير – ذو- ذات – ذوو- ذوات – أولو – أولاتأسماء تلزم الإضافة إلى المفرد

 – قٌصارى – حٌمَادى – سبحان – معاذ – وحد – سائر – أولى – لبيك – سعديك – حنانيك – دواليك – لعَمْرُ]
2- ما يجوز قطعة عن الإضافة لفظا لامعنى ..
· ظروف  [أول – دون – فوق – تحت – يمين – شمال – أمام – قدام – خلف – وراء – تلقاء – تجاه – إزاء – حذاء – قبل – بعد – مع ]
· غير ظروف [ كل – بعض- غير – جميع – حسب – أي ]

أسماء تلزم الإضافة إلى الجملة
-1 ما يضاف إلى الجملة الأسمية والفعلية [ إذ- حيث – مد – منذ ] 
-2 ما يضاف إلى الجملة الفعلية [إذا – لما ]

ما يضاف من الأسماء ومالا يضاف 
الأسماء التي تضاف إضافة" لفظية" لا تلزم الإضافة لأنها تضاف للتخفيف اللفظ أما الأسماء التي تضاف إضافة معنوية فهي تضاف على ضربين :
-1الأسماء الملازمة للمفرد  وهي قسمين ..
* ما يجوز قطعة عن الإضافة لفظا                                                   ما يلزم الإضافة لفظا 
وقد فصلت هذا الأسماء وحكمها أن تنون مثل :                         منها  ظروف وغير ظروف وذكرت مفصله                                                 
"وكلُ في فلكٍ يسبحون "                                                                وهي ثلاثة أنواع : 
" فضلنا بعضهم على بعض " 
"  أيًا ما تدعوا فله الأسماء الحسنى " 
فهنا .. قطعت عن الإضافة لفظا أي حذف المضاف إليه فنونت 

                                    ما يلزم الإضافة لفظا وهي ثلاثة أنواع
ما يختص بالمضمر دون الظاهر وهو نوعان 
ما يختص بالظاهر دون المضمر 
ما يضاف للظاهر مره وللمضمر مرة أخرى


	                                          جئت وحدي
جئت وحدك
جاء وحده
ما يختص بضمير المخاطب
وهو المصادر المثناة لفظا ومعناه التكرار
ما يضاف لك مضمر
( متكلم – مخاطب – غائب  )
"نحن أولو قوة" 
"أولات الأحمال "
كلاهما 
كلتاهما 
عندك
سواك
( مضمر )
كلا الرجلين 
كلتا المرأتين 
عند زيد
سوى زيد 
( ظاهر )


	     لبيك – سعديك 

                                    لإقامة لك بعد إقامة      إسعاداً لك بعد إسعاد 

	

ما يضاف إلى الجملة
- 1ما يضاف إلى الجملة الأسمية والفعلية                                   -2  ما يضاف للجملة الفعلية 
" أذكروا إذ أنتم قليل "                                                          " إذا قام زيد أكرمتك "جملة أسمية

"جلست حيث زيد جالس "                                                      " لما جاءني أكرمته "  

" جئت إذ قام  زيد "جملة فعلية

" جلست حيث جلس زيد " 

ما يكتسبه المضاف من المضاف إليه 
يكتسب المضاف من المضاف إلية التذكير أو التأنيث بشرط أن يكون المضاف صالحا للاستغناء عنه وإقامة  المضاف إلية مقامه مثل :
قُطِعت بعُض أصابعه 
جاء بتاء التأنيث في الفعل لأن نائب الفاعل " بعض " أخذت التأنيث من المضاف إليه وهو " أصابعه " وصح ذلك لأنه يصح أن نقول : " قُطِعت أصابعه " وإن كان الأولى مراعاة المضاف فيقال :
قُطِع بعض أصابعه .. لم تحلق قطع ..التاء  مراعاة للفظ " بعض" لأنه مذكر 
إضافة الاسم لمرادفه :
لا يضاف  الأسم لمرادفه الا أذا كانا علمين  مثل :
                محمدٌ سعيدٍ
إضافة الموصوف إلى صفته :
لا يجوز إضافة الموصوف إلى صفته أما نحو قولة تعالى " لدرا الأخرة", " صلاة الأول ", " ومسجد الجامع " 
فهي على تقدير محذوف قد وصف بهذه الصفة تقديره  :
" دار الحياة الأخرة "و " صلاة الساعة الأولى "و "مسجد الكبير الجامع " 
حذف المحذوف :
يحذف المضاف ويقام المضاف إليه مقامه ويعطي إعرابه عن أمن اللبس كقوله تعالى : "أسال القرية التي كنا فيها "
أسال : فعل امر أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستر وجوبا تقديره " أنت "
القرية : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو بالأساس مضاف إليه حذف المضاف وتقديره أهل القرية ..
وأخذ المضاف إليه أعرابه  
التقييم
بين الأسماء المضاف وعين المضاف إليه 
· وإذا طلقتم النساء
· فكلو منها حيث شئتم
· إذا دعي الله وحده
· [bookmark: _GoBack]وذا النون إذ ذهب مغاضبا 
· ما رأيته منذ سافر زيد 
· وكل إنسان ألزمناه طائره في عنقه 

